

Pourvu que la synthèse du modèle s'accuse bien en relief; que le fond soit d'une nuance plus ou moins conforme à la vérité absolue, que nous importe, après tout?

C'est là un point sur lequel il est bon de s'entendre avec le lecteur; la précaution évitera peut-être une peine inutile à qui pourrait trouver, dans mes récits, matière à correction ou à contradiction.

Autre chose.

Si j'ai rangé mes *Originaux et Détraqués* sous l'étiquette générale de *types québécois*, bien que plusieurs d'entre eux n'aient jamais réellement habité Québec, c'est que, à tort ou à raison, pour toute la partie haute du pays — d'Ottawa à Trois-Rivières, et de Montréal à Saint-Jean — un Québécois n'est pas précisément un homme domicilié dans la ville même de Québec, mais un habitant des environs.

Il lui suffit même souvent d'être né dans le bas du fleuve.

J'ai entendu dire plus d'une fois à Montréal: — "C'est un Québécois, il est de Rimouski."

J'ai donc pris mes types, mon cher Edgar, non seulement dans la ville de Québec, mais aussi dans le district,